

## DE LA PROCLAMACIÓN DE CANDIDATOS

### Momentos de lucha en Tarancón y Cañete

**Después de una parada en nuestra campaña.-- El acto del domingo.-- Los proclamados.-- El Sr. Fanjul "abucheado".-- Escándalo mayúsculo.-- Tarancón, Cañete y Cuenca contra Fanjul. - Debe obrarse y castigar la soberbia.- Ochoa triunfará.- A la lucha.**

Hemos permanecido en silencio durante dos meses, porque hubiésemos terminado, seguramente, por enemistarnos con todos aquellos que dan muchos motivos para ser censurados y ninguno para ser ensalzados.

Nuestro espíritu, de santa rebeldía contra todo lo anticuado y carcomido de la política en general, no podía amoldarse a las maquinaciones y habilidades de los políticos locales que representan esa política ful, carente de ideales, pero repleta de egoísmos y ambiciones.

Hubiésemos dirigido nuestros dardos contra ellos y como en Cuenca las represalias y venganzas personales son «comidilla» y característica primordial de los que sin méritos se han elevado por su carácter servil o su espíritu adulator injustificado, nos hubiesen combatido, perseguido y quizás injuriado y nuestro carácter de luchadores no hubiera permitido todo ello y hubiésemos llegado a todo, por vengar la ofensa.

La labor de todo gobernante, lo mismo que puede aplaudirse, puede y debe también criticarse y combatirse. Esto es de hombres dignos, conscientes y libres y de estas cualidades nos jactamos nosotros.

Sépanlo, pues, todos; si hasta hoy hemos callado, hoy, al volver al palenque de la Prensa, no pasaremos por nada resulte lo que quiera.

Y vamos a principiar, después de saludar a los colegas y

a la opinión, reseñando y comentando el acto del domingo.

El domingo, y ante la Junta provincial del Censo, tuvo lugar el acto de la proclamación

#### PARA "EL CRITERIO"

### "LA LABOR DE NUESTRO DIPUTADO"

El Sr. Fanjul, diputado a Cortes por *El Criterio* y algunos pueblos (no por Cuenca), está *laborando* con gran entusiasmo, en bien de su... partido y de la clase a que pertenece (el ejército).

Por su partido, interviene en la política de los distritos (en plural) de la provincia, por eso se ha proclamado candidato por el de Cañete, para lograr adeptos al decayente y desprestigiado partido maurista.

Verdaderamente es para confundirse, el verle apoyando a un titulado liberal-romanista, pero es que... el Sr. Fanjul es así, no es político cunero (como alguna vez a tildado él a otros) nada más que en ocasiones y por miedo... a que se enfuden algunos poderosos que le pudieran hacer alguna vez sombra.

Por el Ejército también trabaja. Defiende hasta el fin la guerra funesta de Marruecos (ya lo habéis visto) y el prestigio militar (¡no faltaba más!), pero su distrito... ¡bien a Dios gracias! ¿Qué ha hecho en beneficio del distrito de Cuenca? Nada.

Porque no hablemos de lo que se refiere a la capital, porque es para indignarse; pues si por el distrito no ha hecho nada, por la capital ha hecho mucho... malo, que ya lo pagará con el tiempo; por eso renunciamos a su representación parlamentaria y decimos es el diputado de *El Criterio* y de algunos pueblos, que aún viven en la higuera, así, en la higuera.

Y siga *El Criterio* su campaña de adulación que nosotros nos reiremos, pues ya sabemos es el periódico de cámara del Sr. Fanjul.

Claro, desapareció *La Razón* (por tener muy poca), y le ha quedado solamente *El Criterio*.

#### EL DUENDE

de candidatos a diputados a Cortes por los distritos de Tarancón y Cañete.

Desde las primeras horas de la mañana se vió concurridísimo el salón de la Audiencia Provincial.

En el semblante de todos los concurrentes, en su mayoría electores de los distritos citados, se veía algo de inquietud. Los de Cañete denotaban algo de satisfacción porque se vislumbraba un artículo 29 para el Sr. Ochoa o un enemigo insignificante y fácil de vencer, a lo sumo.

Pero lo que más se destacaba era el ambiente de hostilidad

en que se daría lectura al resultado del acto dándose publicidad al nombre de los proclamados.

Corrillos, discusiones, muestras de impaciencia, cabildeos y combinaciones era lo que se veía en los que habían de ser proclamados y sus amigos.

Al fin llegó la hora y el Presidente, Sr. Castañeda, procedió a la lectura de los nombres de los proclamados.

#### Por el Distrito de Tarancón

Quedaron proclamados los Sres. D. Juan Cervantes, don Enrique Gosálvez y otros varios señores amigos de ambos contrincantes y que lo hicieron con el objeto de poder intervenir en las mesas electorales.

#### Por el Distrito de Cañete

Se proclamaron Don José Ochoa Lledó (ministerial), don Modesto Gosálvez (liberal-romanista) y D. Joaquín Fanjul (maurista y diputado en las actuales Cortes.)

Como se esperaba, al oírse el nombre del Sr. Fanjul entre los proclamados por Cañete, los rumores comenzaron y bien pronto el malestar de la mayoría se exteriorizó.

El ex ministro Sr. Rodríguez Viguri, que acompañaba al señor Cervantes, con voz sonora y energía suma, que demostraba la indignación que le invadía dijo, dirigiéndose a los presentes, que el Sr. Fanjul, en virtud del artículo 59, de la Ley electoral de 1907, dejaba de ser diputado por Cuenca. (No sabía el Sr. Rodríguez Viguri que el señor Fanjul jamás ha sido ni será diputado por Cuenca de hecho



aunque nominalmente aparezca como tal.)

Ante tal aseveración, el señor D. Joaquín Fanjul, hombre soberbio y genuino militar, contestó con frases altivas, ofensivas para todo ciudadano y sobre todo para los electores del distrito de Cuenca. Mas al oír los presentes sus palabras de «ahora verán en Cuenca quién es el Sr. Fanjul» un ensordecedor abucheo subrayó su amenaza despótica y llena de bilis y soberbia.

\*\*\*

Las imprecaciones, los insultos, los calificativos más sabrosos y merecidos se confundían. Hubo fanjulista caracterizado que en pie sobre un banco apostrofaba a su jefe. Por un momento se llegó a creer que el Sr. Fanjul mediría la distancia habida de los balcones a la calle y la tenacidad de los bastones, más la cordura y sensatez triunfaron y sólo gritos y amenazas hubo, aunque éstas llegarán a realizarse, porque todo lo merece el que se mete en camisas de once varas y se cree reyezuelo absoluto de la provincia de Cuenca que nunca pasó por el feudalismo, y ahora menos.

\*\*\*

No hay que pensar en que solamente los escasos electores de Cuenca, que allí estábamos, fuimos los que intervinimos en la protesta, no.

Los de Tarancón y Cañete, con escasas excepciones, también se colocaron contra el señor Fanjul.

Cuenca, Tarancón y Cañete demostraron el pasado domingo al Sr. Fanjul, que no se puede ser acaparador de la política provincial, que a los *cuneros* se les desprecia y, sobre todo, que no son en todas partes amigos del *fajin* y el *sable* ni les respetan cuando se meten a militarizar a los ciudadanos electores.

No son todos los electores como los que por miedo, orden superior o coacción le entregaron sus sufragios en el distrito de Cuenca, sino que los hay conscientes que no permiten atropellos ni entromisiones.

\*\*\*

Ahora es necesario, y así lo esperamos nosotros, que todos

cuantos el domingo último amenazaron al Sr. Fanjul, persistan en su actitud hostil y demuestren a este señor que la soberbia no es propia de los que deben vivir de acuerdo con la opinión, de los que adeudan algo de lo que son o representan al pueblo.

Debe obrarse con prontitud, debe castigarse la soberbia pronto y con eficacia.

¿Cuál podía ser el primer acto?

La destitución del alcalde de Cuenca Sr. Torralba; pues, con ello, al par que se daba la sensación de impotencia política del Sr. Fanjul, se desagradiaba a Cuenca que ve en el Sr. Torralba la figura representativa del cacicato, negligencia y nulidad municipales de los que tan escarmentados estamos.

Quítese la vara al Sr. Torralba y déjese al Concejo la facultad de elegir su Presidente o désele ese derecho al pueblo y será mucho mejor.

Cualquier otro alcalde será mejor que el actual.

\*\*\*

*Y vamos a terminar hoy, dirigiéndonos a los electores del distrito de Cañete, para decirles una vez más, que el Sr. Ochoa luchará porque cuenta con su confianza y sus sufragios y que si hasta el fin le siguen, no abandonándole, triunfará el próximo domingo, demostrando así a sus contrarios que la voluntad de los electores conscientes de sus derechos es siempre la soberana, y que el soborno y la coacción no se ajustan al carácter e independencia de los electores de Cañete.*

¡OCHOA triunfará! Porque los serranos no se prestan a los juegos malabares de la política ni al sonido de la plata.

«El burro cargado de reliquias» sólo es bien recibido en los pueblos incultos, y los del distrito de Cañete no son tales, y si no... el domingo se verá.

¡¡Serranos, a luchar por vuestra dignidad!!

## RECORTES ELECTORALES

# CAÑETE EN ELECCIONES

Pasaron tres meses, desde las elecciones generales, y al final del cuarto (el día 26 del actual), se celebrará elección parcial, en el distrito de Cañete, por haber sido anulada sin fundamento el acta que los electores entregaron, con entusiasmo y voluntariamente, al señor Ochoa.

Mas, después de este *lapsus* electoral, volvemos al agitado movimiento otra vez, y EL ECO no puede permanecer silencioso en esta ocasión, como tampoco lo permaneció entonces, porque le interesa el porvenir del distrito de Cañete, y de estas elecciones, como de aquéllas, depende el que sea bueno o pésimo.

Y hemos de referir algo de lo sucedido hasta hoy, porque nunca podemos guardar silencio ante

**Una retirada muy significativa.** Y es la del Sr. Arribas. En los columnas de un apreciado colega local, se consideraba como un hecho, en el periodo electoral pasado, el triunfo de D. Enrique María Arribas; el día 29 de abril, los electores de Cañete dieron la respuesta a tales aseveraciones con-

cediendo su confianza a D. José Ochoa Lledó. ¡Se equivocó el colega y acertó EL ECO!

Después, compareció el señor Piniés, en representación del derrotado, ante el Tribunal Supremo y combatió la proclamación de diputado hecha a favor del Sr. Ochoa, logrando con su habilidad electorera anulasen el acta.

«Habrá elección parcial en Cañete», se dijo. Y entonces, todos creímos que ambos señores volverían a la lucha con más ahínco, a ser posible, pero...

**El Sr. Arribas no se proclamó** candidato el pasado domingo, y se asegura, y así lo creemos nosotros y todos los que seguimos, paso a paso, la contienda, que no luchará ¿Por qué?

¡Ah! He aquí una cosa que parece misterio, y sin embargo, nada tan fácil de descubrir.

Cabe hacer una pregunta que encierra todo cuanto es necesario saber: Si el Sr. Arribas tuvo motivos para decir que la elección se la ganó el Sr. Ochoa por coacciones y no por sufragios voluntarios, lo que equivale a decir que la ma-

yoría de los electores del distrito de Cañete le son propicios a él, ¿por qué no se presenta ahora teniendo tal mayoría?

Pues no es posible pensar sino en todo lo contrario al ver su retirada, o sea en que el Sr. Ochoa es el diputado que anhelan tener los electores de Cañete; otra cosa no cabe, porque o ganó injustamente la elección, en cuyo caso, el señor Arribas tiene gran mayoría en el distrito, o la ganó por la voluntad de los electores; si en el primer caso el que debía haberse retirado es el Sr. Ochoa, y puesto que éste va a la lucha y el otro no, es prueba evidente de que estamos en el segundo caso y Ochoa tiene la mayoría en su favor. Pero...

**Viene otro.** Luchará D. Modesto Gosálvez. ¿Quién es este señor? Pues uno de tantos; uno de los que, creídos de que los electores son borregos y se venden como éstos, viene con *talegas* repletas, ofreciendo el oro y el moro, y... en fin, el tiempo dará la continuación.

Lo apoyan los que eran íntimos de Arribas y que se conoce que lo mismo se les da uno que otro, el caso es que tenga dinero y con él logre el acta para seguir ellos en su virreynato provincial. ¡Bien, eso está bien! Mas, falta que los nobles e hidalgos serranos se presten al juego, que no lo creemos. Tened en cuenta, electores de Cañete, que **D. José Ochoa Lledó** va a la lucha con más entusiasmo, si cabe, que antes, y que de ningún modo os abandonará.

LE DISTEIS VUESTRO VOTO EN LAS PASADAS ELECCIONES, Y AHORA LO HAREIS, SIN DUDA, ASI TAMBIEN, PARA DEMOSTRAR SOIS CONSCIENTES Y NO BORREGOS A LOS QUE CREEN PODER COMPRAR VUESTRAS CONCIENCIAS.

¡¡Serranos, a la lucha y a vencer al Sr. Gosálvez!!!

KARAKÁ.

## ¡DESPIERTA, PUEBLO!!

Como este semanario ve la luz para defender, incansable, las causas justas y dar la voz de alerta cuando el pueblo se ve en inminente peligro, es por lo que en esta ocasión lanzo con estas líneas un aviso de la gran crisis, de la enorme desgracia que sobre España se está mecendo.

Se trata del gran problema de la enseñanza, principio fundamental del progreso de los pueblos; del conflicto de los conflictos sin cuya resolución no es posible la paz y felicidad de los estados; de la cuestión más delicada que no admite dilaciones de ningún género; de la necesidad más imprescindible a la que hay que atender con toda urgencia, sea del modo que sea y aún a costa de los mayores sacrificios.

Todos sabemos, más de lo que quisiéramos, la bochornosa cifra que nues-



tra nación arroja de analfabetos. Si, lo sabemos; ¡¡más de sesenta por ciento!! ¡Qué sonrojo! Y sin embargo para combatir esa plaga de parásitos que está envenenando la atmósfera nacional para acabar con esa nube de ignorantes que constituye la vergüenza de todo buen español, no contamos apenas con funcionarios encargados de desterrarla, no tenemos Maestros que lleven la luz a la inteligencia de esos seres, y las filas de desgraciados aumentan sin cesar.

Atravesamos una crisis espantosa que la incuria gubernamental nos ha creado. Prueba de ello es la escasez de solicitantes para las oposiciones a escuelas nacionales a pesar de haberse anunciado para proveer 3000 plazas.

Se cuentan unas 6000 instancias nada más. ¿Qué nos demuestra esto? Que faltan maestros en España para poder librarla del peligro en que se ve envuelta por la incultura; y que faltan, porque están en otras carreras donde se ven mejor remunerados, donde tienen mejor consideración social y más risueño porvenir. Por otra parte, no hay material adecuado para la enseñanza; los locales-escuelas que tenemos no reúnen las condiciones que la Pedagogía exige; y millón y medio de niños no reciben educación por falta de construcción de más locales.

Entre tanto Marruecos consume millones y millones de pesetas y lo que es peor la vida de nuestros hermanos que son el brazo nacional.

Es imposible, de todo punto imposible, continuar ni un momento más con el actual estado de cosas; hay que poner fin a la situación, y contener con todos nuestros esfuerzos la avalancha que amenaza arrastrarnos; hay que pensar en civilizarnos, para, así, poder civilizar a otros.

¿Y cómo se consigue esto? Si ya hemos agotado todos los medios de serenidad, de paz, tratando de convencer a los gobernantes de que ese no es el recto camino que podrá llevarnos al bienestar. ¿Cuál es la manera de poder terminar con estos malos gobiernos que, por el contrario, nos llevan a la ruina? Entiendo que una revolución; lo más pacífica posible; pero una revolución en la que todos manifestemos la indignación que nos producen las injusticias.

Lo exigen así, el millón y medio de niños que no reciben instrucción; lo exige así, el tan considerable como vergonzoso número de analfabetos que nos oscurece ante el esplendor de las demás naciones; lo exige así, la dignidad ciudadana.

¡Despierta, pueblo! Tú que siempre te impusiste ante lo injusto, con soberana lealtad, levanta otra vez tu voz viril y acaba para siempre con el desacierto o la mala fé de los que te rigen.

Jesús Puerta Martínez

## LA LUCHA ELECTORAL

### ¿Y por qué razón?

No tengo grandes deseos de reírme; pero lo que lee uno a veces se las proporciona, y ahora así ha ocurrido cuando en un colega local leo que el diputado por Cañete no puede ser un abogado, sino que debe ser, y es conveniente así ocu-

rra, un ingeniero, por haber muchas minas en el distrito sin explotar.

Pero... razonemos. Si en el distrito no hay carreteras, regulares al menos, ni medio alguno de comunicación para explotar las minas, ¿para qué queremos un minero ni un ingeniero? Lo que sí se necesita es un hombre de buena voluntad, poder, talento e interés por el distrito, que logre para éste todo lo que para su progreso necesita.

Y esto, creo yo, que lo puede hacer también un abogado, y lo hará mejor que cualquier otra persona, si como el Sr. Ochoa, es persona capacitada, influyente, conocedora de las necesidades del distrito, y que hizo viniese, no hace mucho tiempo, el subsecretario de Fomento, para que viese la necesidad de preocuparse un poco y de dotar al distrito de Cañete de los medios de comunicación que necesita para su resurgir económico. ¿No lo cree así el estimado colega?

Y ¿cómo es que hoy cree que el diputado debe ser un ingeniero y no un abogado, y antes creía era el Sr. Arribas el que Cañete necesitaba, si él no es ingeniero?

¡Ea! Cosas que hace el tiempo y las... circunstancias. No está mal; pero los electores ante esa contradicción del colega seguirán creyendo que lo que necesitan es que en el Parlamento les represente el señor Ochoa, y a éste le darán sus votos el día 29, porque no hacen caso de músicas celestiales, adulaciones oportunistas y artículos altamente literarios, sino de claridades y verdades, aunque estén mal expresada.

¿Verdad, electores de Cañete?

ARLEQUÍN.

## DEL PROBLEMA MARROQUÍ

### ¿Habrá nuevos responsables?

En 1909 ocurrieron hechos luctuosos, en Marruecos, y por los cuales no se exigieron las responsabilidades debidas.

Después y a medida que el tiempo va pasando, van ocurriendo nuevos acontecimientos y apareciendo nuevos responsables que tampoco son castigados. No está aún cicatrizada la herida nacional ocasionada por la catástrofe de julio de 1921; no ha terminado todavía su labor la comisión parlamentaria de los 21; aún no ha exteriorizado el pueblo español su virilidad y energía ante las injusticias que diariamente se practican; todavía no se ha determinado el número de responsables por el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla, y ya tenemos en

perspectiva otra catástrofe, tal vez mayor que la pasada, y en el mismo escenario, y ya tenemos, por tanto, nuevas responsabilidades que exigir y nuevos responsables a quienes castigar.

Es el efecto lógico de la apatía conque nuestros gobernantes miran la cuestión marroquí; es el destino español que se cumple; es España que se derrumba y va sepultándose poco a poco en las inhospitalarias tierras del Rif; es el premio a la paciente y resignada posición del pueblo español, que ve, oye y deja hacer a sus funestos directores.

Una comisión del Estado Mayor Central ha ido a Marruecos con el fin de, en el terreno, redactar una ponencia sobre la situación del territorio y lo que debe hacerse. Al frente de ella figura el general Weyler, hombre de un gran historial guerrero, enérgico y conocedor de cuanto se relaciona con la guerra.

Mas, después de visitar algunas posiciones, ha vuelto parte de la Comisión y entre ellos el ilustre general que, según noticias fidedignas, ha dicho que allí, según la situación actual, sólo hay dos caminos que seguir: «Ir a Alhucemas, o repatriar las tropas y venirse a la Península, porque no es posible consentir lo que allí ocurre, que constituye una vergüenza para España y que es una demostración de debilidad nacional que no puede ni debe exteriorizarse».

Y mientras esto dice Weyler en Madrid al ministro de la Guerra y al Gobierno en pleno, en la Zona Oriental dos posiciones se hallan cercadas, en peligro inminente, Tifarani y Afrau; y en la Occidental atacan los rebeldes la posición de Adgoz y tenemos 190 bajas. A más llevamos ya varios días en que los moros hostilizan nuestras posiciones y todo son bajas, bajas que representan la pérdida de brazos, de hombres que si en lugar de empuñar armas y herramientas mortíferas, empuñasen utensilios y armas de trabajo, darían un gran impulso a las industrias y agricultura nacionales, y con ello España podría lograr un lugar preeminente, entre las primeras potencias, por su progreso.

Es un crimen de lesa patria el que los gobernantes están haciendo y los españoles consentimos. Si todos, como un solo hombre, nos opusiésemos a la orden de movilización; si los jóvenes que en Africa están se sublevaran y diesen un ejemplo de intransigencia ciudadana ante las injusticias, la guerra de Marruecos terminaría y España se vería repleta de brazos e inteligencias juveniles que le elevarían en la escala gradual de la civilización.

Mas ya que esto no es posible,

ya que falta un iniciador y virilidad en todos, vamos a consentir la movilización, pero hágase de una vez, y sin miramientos, lo que deba hacerse, para evitar la matanza continua de españoles sin fruto alguno provechoso para España; porque si esto no se hace o se hace mal, vendrá el momento en que todos sean responsables y el pueblo, aunque responsable también por dejar obrar mal, será el encargado y el único capacitado para exigir responsabilidades.

Hay que tener presente que si las cosas siguen como hasta aquí y a nuestras tropas les hacen obrar sólo con guante blanco como hasta ahora, mientras las balas enemigas barren sus filas, habrá en breve nuevos responsables y el pueblo exigirá que se haga justicia y se castigue a los de antes y a los de ahora, por muy elevados que se encuentren y aun cuando sea preciso llegar hasta el trono; pues nadie puede librarse de la justicia, cuando ésta la practica el pueblo.

DANIEL VOCAL.

## INGRATITUD

En un lindo hotelito levantado en el aristocrático barrio de Salamanca de nuestra villa y corte, vivía una señora viuda de un general acompañada de su hijo Carlos, joven escultor de reconocida autoridad y la esposa de éste.

Eva, que así se llamaba la compañera de Carlitos, era una muchachita perteneciente a una familia de humilde condición. Antes de casarse estaba en Madrid, prestando sus servicios de mecanógrafa en una importante casa comercial, propiedad de un íntimo de su esposo.

Allí conoció Carlos a la extremadamente bonita y al parecer ingenua mecanógrafa y fue enamorado poco a poco hasta llegar a quererla con locura.

Tuvo que cortejarla escaso tiempo, pues ella, apesar de no estar enamorada lo suficiente de él, quiso sacrificarse a su vanidad y a sus ansias de riqueza.

Poco después se concertó y efectuó el enlace.

\* \* \*

Eva fué, de soltera, una de tantas coquetuelas que pisan las calles de la capital de España. De carácter alegre, asidua concurrente de verbenas y bailes, oía con verdadero orgullo los piropos y chicoleos que le lanzaban los tenorios callejeros, y si el D. Juan era un joven de su agrado, pagábale con expresiva sonrisa la galantería.

Casada con Carlos, tuvo que retraerse de paseos y diversiones; salía poco, y cuando lo hacía, acompañada de su mamá política D.<sup>a</sup> Carmen.

Era poco culta, pero desempeñaba a la perfección el papel de esposa enamorada. Hacía ver a su compañero que le idolatraba, cuando en realidad



# Elecciones para Diputados a Cortes

## Distrito Electoral de Cañete

Candidatura ministerial

### Don José Ochoa Lledó Garciprietista

no sentía por él nada más que un ligerísimo afecto; afecto de amigos.

En cambio él, se sentía feliz, inmensamente feliz, consagrado al cariño de las tres cosas más grandes que para él existían: su esposa, su santa madre y su arte.

Doña Carmen contentísima, participando de la felicidad de sus hijos queridos.

Por entonces se anunció la pronta celebración, en el Palacio de Exposiciones del Retiro, de un concurso nacional de pintura y escultura. Tenía Carlos, pendiente de los últimos toques, una bella obra.

Hacia tiempo que ansiaba de veras un primer premio que le consagrara artista y había de ser su esposa la que le ofreciese la idea para modelar la escultura sublime; el cerebro del artista concibió la obra y el cuerpo de la amada le dió vida. Tenía fé en el éxito y un antiguo profesor, D. Ramón, que le quería como a cosa propia, también se lo aseguraba.

Un afamado crítico de arte, muy amigo de Carlos, frecuentaba demasiado la casa de este, precisamente por contemplar la belleza de Eva, de la cual se había prendado.

El amor que sentía Arsenio por ella, era ese amor que se siente hasta la consecución del deseo y que después se tornó en astio y desprecio. Eva, por su parte, trataba de esquivar toda frase amorosa que éste le dirigía; porque temía no poder resistir la tentación. Se sentía débil; recordaba un pasado de locuras y temía caer, no por perder el amor de su esposo, que la idolatraba, sino por temor de descender a la miseria y por temor también a la venganza de Carlos; temor infundado, pues en el corazón de éste no anidaba la venganza, únicamente podía tener cabida en él el desprecio o el perdón.

Eva luchaba constantemente entre el deber de esposa y la felicidad que le ofrecía Arsenio y es que éste ejercía cierta fascinación en su alma.

El amante tenía celos y envidia del esposo porque, decía él, un ser enfermizo no debe poseer criatura tan angelical. Le espantaba la idea de que pudiese ganar en la exposición un primer premio, con la obra que le había sugerido su esposa. ¡Qué felicidad tan inmerecida si esto ocurriese! Pondría en juego todas sus influencias, que como crítico de arte eran muchas, para que su amigo no fuera coronado con los laureles del triunfo.

La Exposición abrió sus puertas; nubes de críticos, profesionales y afi-

cionados desfilaron por delante de la estatua, elogiando al artista merecidamente. Fué un éxito rotundo; pero llegó la hora de la calificación que había de hacer el jurado y la diabólica maniobra de Arsenio ejerció su influencia: Carlos recibió por su labor un tercer premio.

Desilusión, derrumbamiento de la dicha, traición evidente.

—¿Es que soy tan malo o es que la gente no sabe llegar hasta mi arte? Todas estas interrogaciones le hacía su cerebro débil y enfermizo.

La tuberculosis habíase enseñoreado en su organismo y le tuvo alejado algún tiempo de su querido trabajo.

El amigo volvía a la casa para felicitar al artista. ¡No cabía mayor sarcasmo! El principal móvil que le llevó a casa de la amada, fué la necesidad de verla y hablar a solas con ella. Le hizo ver que el esposo caminaba inexorablemente hacia el sepulcro.

—Es un muerto que anda— le dijo— además, en su vida artística también ha muerto; nunca conseguirá encumbrarse hasta la gloria.

La derrota que ha sufrido en la última exposición ha sido enorme, vergonzosa. Debes, si no quieres ver alejarse tu vida de esplendor, huir conmigo esta misma noche, sería conveniente; marcharemos a Italia, Roma, Nápoles, Venecia, Milán, pasaremos por Francia, y seguramente, al regreso, Carlos habrá muerto, y tú, libre entonces, podrás unirte a mí ante Dios y ante la sociedad.

La mujer, débil por naturaleza, en un momento dudó, después reflexionó; veía muy triste su porvenir; su marido muerto, ella pobre, tendría que volver con sus padres a compartir sus miserias. No; ya no podría vivir su pasada vida, ya no podría acostumbrarse a tantas privaciones; antes la muerte. Además, quería demasiado a Arsenio y no podía sacrificar el amor tan inmenso que por él sentía, para seguir viviendo al lado de un ser por el que no sentía nada más que compasión.

Y en un momento de locura lanzó el «sí, huiremos» tan anhelado por él. Con un prolongado beso comenzaron el idilio y despidiéronse hasta la noche que se reunirían para partir hacia la felicidad.

Pasó algún tiempo. La fuga de Eva aceleró la muerte de Carlos.

Arsenio hastiado la abandonó, al regreso, en la estación de Irún.

La adúltera entonces comprendió el pecado y lloró amargamente. ¿Vivirá mi Carlos? exclamó, y se dirigió al hogar abandonado para encontrar con él el perdón o la muerte que es el mejor lenitivo del dolor.

Y aquella mujer, esclava de sus ambiciones y de sus caprichos, que había abandonado el amor purísimo de su compañero, por saciar un apetito terrenal, sólo tuvo tiempo de recoger el último suspiro y cerrar los ojos del hombre que la quiso con locura.

Basiliso Martínez Pérez

## CRÍTICA BARATA

### ¿Bar o taberna?

Hace algún tiempo se abrió al público un pequeño establecimiento de bebidas sito en la parte baja o foso del célebre quiosco del Parque de Canalejas.

En dicho lugar se expende vino, zurra y aguardiente. Sabido esto no extraña a nadie el ver, durante las noches de concierto, multitud de zánganos haciendo alarde de su brutalidad y molestando juntamente con los chiquillos, al numeroso público que acude a este sitio a solazarse.

Esto, señor Alcalde, es muy lamentable y como puede evitarse, esperamos dictará usted las órdenes oportunas para ello.

Al ver anunciado el concurso para la concesión del local, pensamos que se trataría de instalar en dicho quiosco un pequeño pero moderno y bien instalado bar, y que sería adjudicado a la persona que presentase mejor proyecto de instalación; pero ¡oh fatalidad! nuestro *Bar de la Ilusión* se ha trocado en una indecente tabernilla donde sólo encuentra el público vino, zurra, aguardiente y gaseosa.

Si yo fuese tabernero protestaría enérgicamente por consentir las autoridades que permanezca abierto un tabernáculo, cuando los demás están cerrados por orden gubernativa.

¡Señores, señores! Qué cosas se ven en Cuenca.

Después de todo es el único *Bar* que corresponde a tal quiosco.

### El cartel anunciador

El martes 21 de los corrientes, vieron la luz pública los carteles anunciadores de las próximas ferias y fiestas de San Julián, patrono de Cuenca.

Teníamos, en verdad, deseos grandes de contemplar esta obra de arte, tan elogiada por un periódico de la localidad y vamos a ser francos: nos ha defraudado completamente.

Esperábamos algo nuevo, original, típico.

Nada de esto tiene la obra de referencia.

El asunto está completamente *trillado*.

No sé firmemente si el proyecto se debe a dos señores que residen en Cuenca o si ha sido elegido el modelo entre los muchos que tendrá la casa

litográfica del señor Ortega, de Valencia.

¿Ha sido lo primero? Si así es, dichos señores me van a permitir que les diga que no conocen ni Cuenca, ni sus costumbres, ni sus mujeres.

En este país se encuentran motivos no para uno, sino para confeccionar un centenar de proyectos de carteles.

El que haya tenido la suerte de contemplar la obra en cuestión, seguramente la habrá juzgado como yo la juzgo.

Y para el que no la conozca ahí va un ligero croquis: un marco u orla de faroles esféricos, un cielo azul techonado de *nuevas estrellas*, digo nuevas porque son como el anillo de Saturno; yo creí siempre que estos astros se presentaban a nuestra vista como puntos luminosos, ahora no, ahora los veo como en el cartel, semejando *buñuelos refulgentes*, sobre este firmamento que sirve de fondo, hay dos mujeres con un mantoncillo... de *Manila* y gran peineta. Contemplándolas dudé al principio si serían madrileñas o sevillanas, pero después fijándome un poco en sus rostros y en sus *toilets* pude advertir que más que a otras mujeres se semejan a las émulas de Santa Isabel de Ceres.

Yo, sin ser artista, ni presumir de serlo, hubiese hecho el proyecto de esta forma y creo resultaría más original y más nuevo: una orla con muy pocos faroles, porque donde harán falta estos faroles será en las verbenas. Menos farol y más luz. Un fondo tomado del bellísimo paisaje que nos rodea y en vez de las *Manolas* o *Isabelas*, una pareja de Serranos vistiendo el traje típico del país.

Así lo hubiese hecho, adicionándole algún otro detalle de menos importancia.

Pero claro está, como en Cuenca no hay persona capaz de hacer un dibujo de tal índole...

Si el modelo ha sido elegido en la casa del señor Ortega entre los ya confeccionados, solo he de decir al elector o electores que tienen muy abandonada la educación del gusto artístico.

En este país a Doña Estética no la conoce nadie.

OTERO.

CUENCA: Tip. Ruiz de Lara

La Lámpara  
**EGMAR**

es la preferida en todas partes

**AEG**  
Ibérica de Electricidad (S.A.)

MADRID • BARCELONA • BILBAO • GIJÓN  
SEVILLA • VALENCIA • ZARAGOZA • VALLADOLID

**INSUSTITUIBLES POR SU GRAN DURACIÓN**  
DEPOSITARIO PRINCIPAL EN CUENCA:  
**Santiago Redondo Medina**